



## ÚLTIMO AÑO DE GOBIERNO

# CONSUMO E INVERSIÓN, LAS FORTALEZAS RUMBO AL 2024

El Paquete Económico plantea mayores ingresos por fiscalización y una política de gasto destinada al sector social

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

[lindsay.hernandez@gimm.com.mx](mailto:lindsay.hernandez@gimm.com.mx)

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prevé que la economía crezca entre un rango de 2.5 a 3.5 por ciento en 2024, por arriba del dato previo de tres por ciento previo, de acuerdo con los Criterios Generales de Política Económica del Paquete Económico para el próximo año.

Este crecimiento de la economía se fundamentará “en la fortaleza del consumo privado, mayores niveles de inversión pública y privada, mismos que permitirán aumentar la conectividad del mercado interno y las rutas de exportación, garantizar la disponibilidad de energía, potenciar la derrama económica del turismo e incrementar la capacidad productiva del país”, aseveró el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.



Dijo que prevé un mejor desempeño de la economía nacional, así como por un menor grado de incertidumbre en relación con el entorno externo que se anticipaba.



Esta soberanía busca dar continuidad a las acciones de gobierno, con especial énfasis en la consolidación de un Estado de bienestar.”

**ROGELIO RAMÍREZ DE LA O**  
TITULAR DE LA SHCP

Con respecto a la tasa de interés, se proyecta, que cierre 2024 en 9.5% derivado del proceso de normalización de la política monetaria del Banco de México, a medida en que se observe una convergencia más clara de la inflación general y la formación de expectativas, junto con el componente subyacente.

No obstante, el desempeño de la inflación continuará siendo afectado por los conflictos geopolíticos y el comportamiento de la economía global.

En cuanto al tipo de cambio, se estima que al cierre de 2024 se ubique en 17.6 pesos por dólar, lo cual resulta en una apreciación de 3.1 pesos respecto al estimado del Paquete Económico 2023.

En materia petrolera, se estima un precio de la mezcla mexicana del crudo de exportación de 56.7 dólares por barril. Por su parte, se anticipa que la plataforma de producción de petróleo nacional ascienda a 1.983 millones de barriles diarios para 2024,

con base en una estimación prudente y consistente con la trayectoria observada hasta la primera mitad de 2023 de la producción de Pemex, socios, condensados y privados.

Durante la entrega del Paquete Económico para 2024, Ramírez comentó que la formulación del paquete toma en cuenta previsiones realistas sobre el comportamiento de la actividad económica y las principales variables fiscales y financieras.

### **Responsabilidad fiscal**

En materia de la iniciativa de Ley de Ingresos, se plantea seguir con la estrategia de mantener la fortaleza de la recaudación sin aumentar impuestos o crear nuevos.

Se estiman ingresos tributarios en 14.4% del PIB, la cifra más alta desde que se tiene registro. Este resultado estará respaldado por el dinamismo del ISR y el IEPS, que alcanzarán niveles de 7.9 y 2.0% del PIB, respectivamente.

De acuerdo con el Paquete Económico, el gobierno calcula ingresos presupuestarios por 7 billones 328 mil 995.2 millones de pesos para el próximo año, un incremento de 0.8% frente a lo estimado para 2023.

Para los ingresos petroleros, se estiman que sean de un billón 048 mil 069.4 millones de pesos, cifra inferior en 24.1% frente a lo aprobado este año. En ingresos tributarios, el gobierno prevé que sean de 4 billones 941 mil 540. millones de pesos, superiores en 2.1 por ciento.

### **Prioridad en gasto social**

En materia de gasto, se propone un gasto neto pagado de 9 billones 021 mil 995.2 millones de pesos para 2024, un repunte de 4.3% frente a lo aprobado este año.

“Será prioritario dirigir los recursos a proyectos y programas que impacten positivamente en el crecimiento económico, el combate a la pobreza y la reducción de las desigualdades regionales. Para 2024, se anticipa que el gasto en desarrollo social ascienda a 12.8% del PIB, la cifra más alta desde que se tiene registro”.

El secretario Ramírez de la O expuso que el Proyecto de Presupuesto de Egresos prioriza la inversión social, la conclusión de proyectos que impulsan la inversión física presupuestaria y la recuperación del poder adquisitivo del salario; así como salud, seguridad y educación para favorecer el bienestar económico y social.

“Lo anterior bajo principios de austeridad eficiencia y racionalidad en el gasto”, comentó el funcionario.



### Deuda estable

Finalmente, se prevé que el saldo de la deuda pública se ubique en 48.8% del PIB al cierre del año. Cabe destacar que el incremento estimado en el nivel de la deuda pública para 2024 es de 5.2 puntos porcentuales del PIB respecto a 2018, mismo que se compara favorablemente con los aumentos de 7.4 y 8.0 puntos porcentuales del PIB registrados en los periodos 2006-2012 y 2012-2018, respectivamente. Recordó que las principales agencias calificadoras han destacado la solidez fiscal del país.

